

# GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 16 DE MAYO DE 1811.

## RUSIA.

*Petersburgo 13 de marzo.*

El tomo segundo del viage al rededor del mundo por el señor de Krusestern, que acaba de publicarse, contiene, entre otras cosas, algunas particularidades muy curiosas sobre el comercio que hacen los ingleses en Canton, en la China. La compañía inglesa de las Indias orientales ha llevado á Canton, desde que empezó el bloqueo continental, una gran porcion de paños y de telas de fábrica inglesa, y mientras que ha cambiado estas mercancías por el té, ha estado el comercio en muy buen pie, y en buena armonía por ambas partes; pero habiendo querido los ingleses vender mas paño que el té que compraban, y que se les pagase á dinero contante para extraer el numerario del país, los chinos tomaron desde luego las mercancías inglesas hasta el valor de quatro millones y medio, y ahora ponen muchas dificultades para pagar esta suma, y se teme que la compañía tendrá que perder el todo ó una gran parte de ella.

## DINAMARCA.

*Copenhague 3 de abril.*

El general comandante de la Jutlandia septentrional ha recibido la carta siguiente del comandante ingles de la isla de Anholt.

„Excmo. Sr.: la conducta denodada de las tropas de S. M. dinamarquesa, empleadas en la expedición última contra esta isla, no puede menos de merecer mi admiración, y os envío un barco parlamentario con un oficial dinamarqués, encargado de proponeros un cange de prisioneros. También os envío 20 prisioneros dinamarqueses baxo su palabra de honor, y os pido que me deis recibos, ó que me enviéis otros tantos prisioneros ingleses.

„V. E. puede estar seguro de que los heridos dinamarqueses serán tratados con el mayor cuidado y esmero posible. El comandante, que ha muerto tan honoríficamente en el campo de batalla, será enterrado mañana con todos los honores debidos á un guerrero tan esforzado.

„Tengo el honor &c. &c. = Firmado = Mauricio. Anholt 29 de marzo.”

## PRUSIA.

*Berlin 1.º de abril.*

Madama Reichard debe hacer aquí el día 26 un viage aerostático. En nuestra gazeta se ha hecho la observación de que esta es la primera alemana que ha tenido valor para viajar en globo.

Se asegura que de tres meses á esta parte ha cesado enteramente la viruela en esta capital. Este beneficio se debe principalmente al mucho cuidado y esmero del doctor Brehmet.

Se ha notado que cada mes perecen aquí regularmente 10 ó 12 personas de muerte violenta ó de accidente.

La universidad de esta ciudad, que va á abrir los cursos del semestre del verano, cuenta ya 60 profesores ó maestros particulares, entre los que se hallan algunos de mucho mérito, como son los señores Hufeland, Rudolphi, Greefe y Nibuhrez.

En Berlin se hace mucho uso de la pepita del altramuz en lugar del café; y si continúa subiendo el precio de los géneros coloniales, se hará todavía mucho mas general esta bebida, que se la llama *café del prelado*, por haber sido su inventor un antiguo prelado.

## SAXONIA.

*Dresde 10 de abril.*

La dieta continúa trabajando con la mayor actividad para terminar quanto antes sus deliberaciones, que han pasado ya el término ordinario de su duración, la qual debía haber sido de tres meses. Se espera que se concluirán para la semana siguiente á la de Quasimodo. Las comisiones estan actualmente ocupadas en determinar las bases sobre que han de establecerse los nuevos impuestos, y con especialidad el impuesto territorial. Se trata de valuar todas las tierras, no por un catastro muy exacto, en cuya operacion se gastaria mucho tiempo, sino por aproximacion; y se rectificará sucesivamente la primera tasacion, siempre que lo exigiere la justicia. También está trabajando la dieta en determinar el modo de sacar un empréstito, que es sumamente necesario en las actuales circunstancias, y ascenderá por lo menos á seis millones de escudos. Tres casas de comercio se han ofrecido á encargarse de él; pero la dieta preferirá á la que ofrezca mejores condiciones. Dichas casas de comercio dos son de Leipsick y una de esta capital.

## WESTFALIA.

*Cassel 15 de abril.*

S. M. fue ayer á Catharinal, que es un palacio de recreo á dos leguas de aquí, donde SS. MM. piensan pasar los primeros dias de la primavera.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 13 de abril.*

*Concluye la carta escrita por Mr. Pinkney al lord Wellesley en 10 de diciembre de 1810.*

„Solo me resta que hablar de la execucion de la revocacion de los decretos de Francia; y en esto punto quiero que V. S. me permita que le traiga á la memoria, que la Inglaterra no esperó para executar sus órdenes de 1807 la execucion del decreto

de Berlín, ni aguardó á que el tiempo á otras explicaciones disipasen la obscuridad que se atribuye al sentido de dicho decreto. Empezó á executar sus órdenes inmediatamente que el decreto se publicó, á pesar de que este era equívoco, y de que estaba todavía sin execucion, y de que era una prohibicion vana, ó mas bien una vana declaracion, que la Francia no habia intentado poner en execucion, ni tenia medios para hacerlo, contra un vasto plan de opresion en los mares, mas perjudicial á los derechos reconocidos de los estados neutrales, que quanto refiere la historia. Estas órdenes, que llamaron de represalias, fueron executadas con tal prontitud, que se sintieron sus efectos antes que los de la injusticia que, segun se decia, las habia motivado. Y aun esta injusticia, fuese la que quisiese, habia sido precedida por la notificacion del bloqueo de mayo de 1806, y por las decisiones del almirantazgo de Inglaterra del año precedente, donde esta potencia habia sentado principios de derecho público tan nuevos como alarmantes. Para sostener estas órdenes de represalias se supusieron los hechos mas increíbles. Se supuso no solo que esta amenaza equívoca, impotente, y no executada, era la plaga mas activa para el comercio de las naciones neutrales, sino que se aseguró contra la evidencia plena de los hechos, que estas naciones se conformaban con esta resolucion.

„Es imposible acordarse de la prontitud con que todo esto se executó, sin experimentar los sentimientos mas vivos de dolor y de admiracion; pero nuestro dolor y nuestra admiracion serian todavía mayores, si ya que hemos dexado subsistir muchos años la innovacion perjudicial que se ha introducido y sostenido á merced de tales suposiciones, no empleásemos la misma prontitud para aprovechar la ocasion honrosa que se presenta de abolirla para siempre.

„Es de creer quedará abolida con satisfaccion de todos, puesto que ademas de no haber llenado su objeto aparente, como medio de hostilidad, no presenta ya á la Inglaterra las demas ventajas; por las cuales hasta ahora la ha creído útil. Las órdenes del consejo de noviembre han experimentado muchas variaciones importantes; pero mientras ha sido posible se han dirigido constantemente á aquel punto real é invariable que les ha dado en su origen un carácter de monopolio premeditado, que era imposible no descubrir en ellas.

„Las órdenes del consejo británico no solamente comprehendian en su plan primitivo á la Francia y á las potencias aliadas ó dependientes de ella que habian adoptado el decreto de Berlín, sino tambien á todas las naciones que habian excluido de sus puertos la bandera comercial de la Inglaterra. La extension prodigiosa de este sistema pasaba con mucho los límites de un plan regular de represalias; pero poco despues se concedió á los neutrales el permiso de traficar baxo ciertas restricciones con todas estas naciones, con tal que se sometiesen con una dependencia verdaderamente colonial á pasar sus mercancías por puertos ingleses, y á pagar los derechos que el gobierno ingles quisiese imponerles, y aun las cargas que los súbditos de la Inglaterra y sus agentes tuviesen á bien añadir á estos derechos.

„Los Estados Unidos abandonaron semejante comercio, en el qual no podian figurar sin des-

honrarse; pero en 1809 el sistema se ciñó á límites mas estrechos todavía, quedando reducido á una prohibicion absoluta de toda relacion comercial con la Francia, la Holanda y el reino de Italia.

„Este sistema de prohibicion era absoluto en la apariencia, pero no en la realidad. Habia perdido parte de su primera exuberancia, sin perder su primera flexibilidad, y debia acomodarse segun las ocurrencias á las necesidades del comercio de una nacion con exclusion de las demas. Modificado, restringido y mutilado con licencias especiales, mostró por algun tiempo una severidad imparcial; pero despues no trató de hacer daño al enemigo, cerrándole sus puertos siempre que el comercio de la Inglaterra pudo hallar camino para llegar á ellos.

„Pero al fin parece que se le ha acabado esta ventaja, y en el día las órdenes del consejo pueden considerarse como tan perjudiciales para la Inglaterra como lo han sido para aquellos cuyos derechos han violado. En las circunstancias actuales ademas de que la credulidad no será tan grande como en 1807, es de esperar que las pruebas de la revocacion efectiva de los decretos franceses no tendrán que ser muy fuertes para ser satisfactorias. Son sin embargo tan convincentes como pueden serlo, segun se hará ver por las observaciones siguientes.

„En un caso como este el decir que la falta de pruebas es una prueba, no es una paradoxa. Está demostrado que ciertos decretos no estan en vigor solo con que no haya hechos que prueben que lo estan. Todos los motivos que podemos presumir que han determinado al gobierno frances á revocar sus decretos, nos mueven á creer en su plena execucion, y no podemos encontrar un motivo nuevo que le haga obrar de otra manera.

„Aun mas: es público que los buques americanos, expedidos directamente para la Inglaterra, han sido visitados por corsarios franceses antes del 1.º de noviembre, y los han dexado pasar libremente, no por otro motivo sino por haber previsto la revocacion del decreto de Berlín, y porque han creído que estaba próximo el día en que debia tener efecto.

„V. S. debe conocer fácilmente el motivo por que no hai otros hechos mas positivos que prueben la revocacion del decreto de Milan en particular. No puede probarse que la Francia trate á los navios americanos como no *desnacionalizados* por las visitas inglesas, por quanto vuestros cruceros no visitan sino para apresar, forzando á los buques americanos á que terminen su viage en Inglaterra, y no en Francia. No podeis exigir el resultado de una experiencia, que interrumpi. vosotros mismos, ni quejaros de que no habeis recibido pruebas, quando vosotros mismos habeis hecho imposible el que os lleguen. El buque de que hablé en mi nota del 8 del corriente, y otro que ha sido apresado despues, hubieran dado una prueba irrefragable sobre este punto, si se les hubiera permitido, como se debia, continuar su viage, despues de haber sido detenidos y visitados; y yo sé muy bien que se ofreció positivamente al gobierno ingles probar con hechos las disposiciones de la Francia sobre esta materia, y que no ha querido admitir esta oferta.

„Sin embargo, vuestros cruceros no han visitado todos los buques americanos que han sido ex-

pedidos para Francia, y se sabe que los que han llegado allá han sido recibidos amistosamente.

„Yo no puedo terminar esta última cuestion sin protestar aqui mismo contra la pretension que tiene el gobierno ingles de emplazar la justicia, de que es deudor á mi gobierno y á mi pais, para despues que se verifiquen, aunque tarde, acontecimientos futuros. Yo no puedo comprehender sobre qué se funda esta pretension, ni quáles son los límites en que se encierra esta verificacion. Aunque se llegue á confesar que la Francia está obligada con mas especialidad á revocar sus decretos quasi nominales, que la Inglaterra sus órdenes efectivas (lo que nunca se confiesa), ¿qué puede exigir con razon la segunda que no haya hecho ya la primera? El gobierno de Francia tiene ya declarada oficialmente la revocacion de sus decretos, los quales eran ineficaces, con relacion al perjuicio real causado á la Inglaterra antes de esta declaracion, y desde entonces acá deben serlo igualmente. Nada hai en esto que pueda motivar esta verificacion dilatoria, la qual, una vez aplazada, puede serlo sin fin, ó á lo menos hasta el tiempo conveniente para una justa y prudente decision.

„Pero aunque no hubiese que temer todavía el que los decretos revocados pudiesen tener algun efecto, en caso de ser revocadas igualmente las órdenes del consejo, así como la Gran Bretaña no podría verse expuesta por la execucion de sus decretos á ningun peligro inminente y formidable, así no puede abstraerse á obrar en todo consecuente á la declaracion de la Francia, y dexar á lo por venir el probar la sinceridad de esta última, en caso que sea sospechosa.

„Agi es como manifiesto á V. S., con la franqueza que exigen las circunstancias, mi opinion sobre una materia que interesa igualmente á nuestros dos respectivos paises. El partido que tome la Gran Bretaña en esta ocasion no puede menos de producir consecuencias importantes y duraderas, y mis deseos son que sean felices. Si revoca las órdenes del consejo, y el bloqueo de que trato en mi carta de 24 de setiembre, nada va á perder ni de su reputacion ni de su poder; pero si persevera en su sistema, perjudica no solo á las demas naciones, sino aun á sí misma.

„Tengo el honor de ser con la mas alta consideracion, milord, de V. S. su mui humilde y obediente servidor. = Firmado = Wm. Pinknei.

„Al scñor marques de Welleslei &c.”

## IMPERIO FRANCÉS.

*Paris 21 de abril.*

Hoi despues de misa han sido presentadas á S. M. por S. E. el ministro de lo Interior las diputaciones de las ciudades de Burdeos, Roquen y Montauban, que han venido á felicitar á S. M. por el nacimiento del Rei de Roma.

Tambien ha sido presentado por S. M. el Rei de Nápoles, gran almirante del imperio, para prestar el juramento acostumbrado, el almirante Truguet, prefecto marítimo de la Holanda.

Despues de estas presentaciones S. M. ha celebrado un consejo privado, para el qual habian sido convocados los príncipes grandes dignidades, los ministros de Relaciones exteriores y de lo In-

terior; los condes Garnier y Laplace, senadores; los condes Regnaud de Saint-Jean-d'Angeli, ministro de Estado; el consejero de Estado Boulai, y los grandes oficiales de la legion de Honor conde Lacedpede y duque de Conegliano.

Despues del consejo privado S. M. ha presidido el gran consejo de la legion de Honor.

## ESPAÑA.

*Madrid 15 de mayo.*

En la extraccion de la real lotería celebrada en la tarde del 13 de este mes han salido sorteados los números siguientes: 34, 5, 59, 3 y 60; y á los jugadores que han conseguido ganancias se les satisfarán en metálico y con la puntualidad que siempre se ha observado.

## VARIEDADES.

*Sobre la secta de los wahabitas.*

### TERCER ARTICULO.

Seoud, luego que hubo arreglado los negocios civiles y religiosos en Meca, se preparó á continuar sus conquistas, y en cumplimiento de las instrucciones y órdenes que habia recibido de su padre Abd-El-Azis se puso en marcha el 11 de mayo de 1803 con la mayor parte de su ejército para atacar las ciudades de Jidda y Medina.

Durante los dias que Seoud se detuvo en Meca el *scherif* Galib no se descuidó en preparar todos los medios de defensa, así en Jidda como en Medina, y se dió tan buena diligencia, que en poco tiempo se encontró con un número considerable de tropas, bien provistas de todo lo necesario para resistir á sus enemigos. Galib mandó desarmar todos los buques que habia en el puerto de Jidda, y trasladar su artillería á las murallas de la plaza; Seoud se presentó á la vista de ella con sus wahabitas; dió varios ataques para apoderarse de la ciudad, y todos fueron infructuosos; quiso tambien tomarla por asalto, y fue rechazado. En este estado resolvió cortar los viveres y el agua al enemigo, y muchos habitantes perecieron de sed en los nueve dias que duró el bloqueo riguroso. Galib, viéndose apurado y acosado de los clamores de los habitantes de la ciudad, ofreció á Seoud una gran cantidad de dinero con tal que levantase el sitio. Mientras se estaba negociando llegó la noticia de la muerte de Abd-El-Azis, lo qual, junto con no haber tenido buen éxito la expedicion que marchó contra Medina, determinó á Seoud á efectuar su retirada, y de esta manera se salvó Jidda.

Abd-El-Azis fue asesinado al tiempo de estar haciendo oracion en una mezquita de Dreieh, su ciudad capital. El autor de este asesinato fue un árabe de Imam-Husseim, el qual habia perdido tres hijos que tenia en la sorpresa y saqueo de aquella ciudad. Añaden algunos que Abd-El-Azis le habia robado tambien en aquella ocasion una hija única. Este desgraciado padre, no pudiendo tolerar semejante ultraje, y deseoso de vengar la sangre de sus tres hijos derramada con tanta crueldad, vendió inmediatamente todos sus bienes, y se hi-

no wahabita, solamente con el fin de buscar oportunidad para executar el proyecto que meditaba. Buscó medios para introducirse con Abd-El-Azis; ganó la confianza de este, y entró al servicio inmediato de su persona. Esto le proporcionó ocasión para vengarse de su opresor; y aunque veía en él á su Soberano temporal y espiritual, no dudó sacrificarle á su resentimiento. Los wahabitas prendieron al asesino, y le quemaron vivo: los otros musulmanes le consideran como mártir de la fe, y dicen que los wahabitas, viendo que las llamas no le hacían lesión ninguna, tuvieron que cortarle la cabeza para quitarle la vida.

Seoud, inmediatamente que tuvo noticia de la muerte de su padre, se retiró de Jidda, y marchó á toda prisa á Dreih, capital de los wahabitas, temiendo sin duda que en su ausencia se levantase algún competidor que le disputara el mando. También hubo de contribuir mucho para esta retirada la gran pérdida que sufrió su ejército en los ataques contra Jidda, y en el descalabro que padeció en la expedición de Medina. Mas sea de esto lo que quiera, lo cierto es que los árabes adictos al islamismo cobraron ánimo con esta retirada, que ellos reputaban por una fuga precipitada. Los habitantes de Meca se sublevaron contra la guarnición, la hicieron huir vergonzosamente, y la ciudad volvió otra vez á la dominación del *scherif* Galib. Los wahabitas no conservaron de sus conquistas hechas en aquel país mas que la ciudad de Tayif y su distrito, el qual es el mas hermoso de toda la Arabia. Su territorio en nada se parece á los demas de aquella dilatada comarca, y los árabes creen que las aguas del diluvio lo trasplantaron allí desde la Siria.

La desgraciada expedición contra Medina llenó de consternación á los wahabitas, y su terror se aumentó mucho mas con el fin trágico de su general Abd-El-Azis. No se volvió á hablar de ellos en algún tiempo; se creyó que privados de un jefe tan atrevido, y encarnamentados con los reveses que acababan de sufrir, no emprenderian mas conquistas. La Puerta misma hubo de pensar así, pues en lugar de enviar un ejército para asabar con las reliquias del de su enemigo, se contentó con celebrar los primeros triunfos de sus armas y de las de sus secuaces, creyéndose segura, é imaginándose antes de tiempo que nada temía ya que temer de los wahabitas.

Pero Seoud, que en efecto habia sucedido á su padre Abd-El-Azis, no se descuidó en el entretanto, y desde los vastos desiertos donde estaba encerrado meditaba sobre los medios de executar los designios y proyectos mas atrevidos, y capaces de hacer formidabl el wahabismo. En el intermedio falleció el *scherif* Mohammed, jefe espiritual de la nación, y fue reemplazado por su hijo, que es ciego, y sin embargo es muy respetado de los suyos.

El nuevo general Seoud equipó una escuadrilla muy numerosa, y la tripuló de marineros y soldados atrevidos. Con esta escuadrilla inundó el mar Roxo y el golfo Pérsico; interceptó muchas veces el comercio entre el Oriente y la India; se atrevió

á atacar á los buques de guerra ingleses; y ocasionó incalculables perjuicios al comercio de la Gran Bretaña. Los ingleses propusieron á Seoud una alianza con ellos, haciéndole grandes ofertas; pero él despreció siempre quantas proposiciones se le hicieron sobre este particular. La Persia y la Turquía temblaron otra vez al oír las nuevas empresas de los wahabitas, quienes juraron apoderarse de las ciudades santas de Meca y Medina, y no parar hasta hacerse dueños de toda la Arabia. El gobierno turco conoció entonces el yerro que habia cometido en no haberse aprovechado de sus primeros triunfos, y del terror que habian inspirado á los wahabitas.

Sin embargo, antes que estos hiciesen ninguna conquista importante, el baxá de Bagdad resolvió marchar contra ellos con ánimo firme de exterminarlos, ó de reprimir al menos sus atrocidades y correrías. A este fin reunió un ejército numeroso, y se puso en marcha para ir en busca de los enemigos. Uno de sus generales subalternos penetró con el ejército en el desierto en el año de 1803; pero la mayor parte de estas tropas perecieron de hambre ó de sed, ó á manos de los wahabitas.

Seoud para colmo de su felicidad se habia apoderado ya de Medina, donde no cometió ninguna violencia contra los habitantes; pero saqueó los inmensos tesoros y ofrendas que habian dexado allí los fieles y peregrinos durante muchos siglos. El sepulcro del profeta tuvo la misma suerte que habian tenido los de sus descendientes en Meca. Los wahabitas atacaron de nuevo á Jidda, pero inútilmente, pues el *scherif* defendió la plaza con vigor, y rechazó á los enemigos con un socorro de tropas que habia recibido del Egipto. Yambo, que es otro puerto de mar, fue ocupado por las tropas de Seoud; pero tuvieron luego que abandonarlo. J. A.

#### LIBRO.

Compendio de teología dogmática, escrito en latin por el doctor Luis Habert. Las repetidas ediciones de esta obrita, hechas en los países católicos de Europa, manifiestan la aceptación que ha merecido de los teólogos este compendio, al qual hacen en efecto recomendable el buen método y la claridad con que está escrito. Esta es la primera edición que se ha hecho en España de esta obra, en cuya corrección se ha puesto el mayor cuidado: un volumen en 8.<sup>o</sup> Véndese á 10 reales en la portería de los estudios reales de S. Isidro de esta corte.

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada la Posadera, ó el Enemigo de las mugeres, y el fin de fiesta las Castañeras picadas.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada el Lucero de Madrid, S. Isidro labrador, con todo su aparato teatral; se bailará el bolero, y se concluirá con el sainete titulado la Pradera de S. Isidro.